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Опыт использования господдерж-
ки частными инвесторами гово-

рит о том, что такое сотрудничество позво-
ляет им оптимизировать расходы и в ре-
зультате получать вполне ощутимые конку-
рентные преимущества. Даже в условиях 
экономической и финансовой нестабиль-
ности. Выступая в августе на форуме муни-
ципальных депутатов «Сильная Сибирь — 
гордость России», губернатор Владимир Го-
родецкий отметил, что девальвация рубля 
и контр санкции на продуктовом рынке 
создали хорошие условия для собственно-
го производства. «Наша задача — создать 
экономическую основу для развития се-
ла. На поддержку сельского хозяйства, пи-
щевой и перерабатывающей промышлен-
ности до 2020 года мы планируем напра-
вить более 31 млрд руб. из бюджетов раз-
ного уровня»,— заявил тогда глава регио-
на. По данным областных властей, в 2014 го-
ду объем государственной поддержки сель-
скохозяйственного производства составил 
4,4 млрд руб., причем 2,2 млрд руб. из этой 
суммы приходится на областной бюджет. 
Например, как рассказал глава Искитимско-
го района Олег Лагода, объем гос поддержки 
предприятиям этого района в 2014 году со-
ставил 309,86 млн руб., за первое полугодие 
2015-го — 104,6 млн руб. Из этих сумм на об-
ластной бюджет пришлось соответственно 
92,25 млн руб. и 59 млн руб.

В Новосибирской области реализуется це-
лый ряд крупных проектов, способствующих 
повышению технологичности сельскохозяй-
ственного производства, снижению его зави-
симости от погодно-климатических условий. 
В областном министерстве сельского хозяй-
ства отмечают, что приоритетом инвестици-
онной политики в агропромышленном ком-
плексе сегодня является модернизация жи-
вотноводства (в 2014 году прирост производ-
ства мяса к уровню 2013 года составил 5%, мо-
лока — 4%). В числе крупнейших инвестпро-
ектов в регионе, указанных в презентации 
минэкономразвития, к АПК относятся три. 
Из них два — в животноводстве. ОАО «Кудря-
шовское» (входит в агропромышленный хол-
динг «КоПИТАНИЯ») в 2014 году завершило 
строительство свинокомплекса на 100 тыс. 
голов стоимостью 2,9 млрд руб. После выхо-
да на проектную мощность производство то-
варных свиней составит 350 тыс. голов в год, 
или 40 тыс. т мяса в живом весе. ООО «Си-
бирская нива» (входит в работающий в не-
скольких российских регионах агрохолдинг 
«ЭкоНива-АПК») развивает в Маслянинском 
районе животноводческий комплекс на 2,5 
тыс. коров. В 2014 году здесь было завершено 
строительство двух корпусов на 1 тыс. голов, 
в марте 2015-го — доильного зала и бокса на 

200 голов. В июне 2015 года началось строи-
тельство третьей очереди животноводческого 
комплекса. До конца нынешнего года пред-
стоит ввести в эксплуатацию два коровника в 
общей сложности на 900 голов. Полный ввод 
в эксплуатацию запланирован на конец 2016 
года. Предполагается, что объем инвестиций 
достигнет 596 млн руб.

К числу крупнейших инвестпроектов от-
носится создание в Каргатском районе жи-
вотноводческого комплекса полного цикла 
на 4,45 тыс. дойных коров. По своим масшта-
бам это будет крупнейшее предприятие та-
кого типа в России в регионах восточнее Ура-
ла. Инвестор — ООО КФХ «Русское поле» — 
планирует вложить в него 3,5 млрд руб. Око-
ло 3 млрд руб. из этой суммы уже освоено. 
В прошлом году была введена в строй пер-
вая очередь комплекса на 500 голов. Помимо 
животноводческих помещений предусмо-
трено строительство комбикормового заво-
да производственной мощностью 10 т в час, 
зернохранилищ, завода по переработке мо-
лока и ряда других объектов. Сырьевую ба-
зу обеспечивают собственные пахотные зем-
ли предприятия, площадь которых достигла 

33 тыс. га. В 2014 году в «Русском поле» собра-
ли 11,5 тыс. т зерна и заготовили 21,7 тыс. т 
кормов. Общая стоимость проекта оценива-
ется в 8,5 млрд руб.

Стоит упомянуть также комплекс про-
изводств ОАО «Доронинское» (проект «Си-
бирской аграрной компании») в Тогучин-
ском районе. Компания завершила возведе-
ние животноводческих помещений, рассчи-
танных на размещение 800 коров, заканчи-
вает реконструкцию коровников на 800 го-
лов и строительство молочного мини-заво-
да. Объем освоенных средств уже достиг 
968 млн руб. при суммарной стоимости про-
екта 1,13 млрд руб. В свою очередь, в Сузун-
ском районе ЗАО «Шарчинское» завершает 
строительство животноводческого комплек-
са на 800 голов крупного рогатого скота сто-
имостью 106 млн руб. Всего, по данным но-
восибирского минсельхоза, в прошлом году 
в регионе велось строительство или рекон-
струкция 28 животноводческих комплексов, 
восемь из которых были введены в эксплуа-
тацию к началу 2015-го. В последние месяцы 
стало известно о двух новых проектах. В ав-
густе группа инвесторов объявила о готовно-
сти реанимировать Баганский элеватор, по-
павший в процедуру банкротства. На его ба-
зе предполагается создать завод по глубо-
кой переработке зерна годовой мощностью 
до 36 тыс. т. Кроме того, здесь будет постро-
ен цех по выпуску крахмала. Предполагает-

ся, что в ноябре баганский проект будет пред-
ставлен инвестсовету при губернаторе для 
получения господдержки. А в сентябре о на-
мерении приступить в 2016 году к строитель-
ству завода по глубокой переработке зерна со-
общил председатель совета директоров Бара-
бинского комбикормового завода Юрий Фа-
уст. Компания собирается производить биоэ-
танол и высокобелковую добавку для изготов-
ления кормов. Первая очередь завода мощно-
стью 50 тыс. т биоэтанола в год будет введена 
в строй в 2019 году, вторая, аналогичной мощ-
ности, — в 2020 году. Объем инвестиций го-
сподин Фауст оценивает в 6,3 млрд руб.

В каждом районе существует немало про-
ектов меньшего масштаба. Например, в Ис-
китимском районе птицефабрика «Евсин-
ская» провела реконструкцию четырех про-
изводственных корпусов; агрофирма «Лебе-
девская» модернизировала птицеводческие 
помещения, построила галереи для транс-
портировки яйца и в настоящее время зани-
мается строительством телятника на 600 го-
лов; Новосибирская птицефабрика завер-
шила реконструкцию мясоперерабатываю-
щего комплекса мощностью 50 тыс. т мяса в 
сутки и т. д. По данным господина Лагоды, в 
2014 году сельхозпредприятия района в це-
лом освоили 1,8 млрд руб. инвестиций.

Господдержка проектам и предприятиям 
агропрома идет сразу по нескольким направ-
лениям (подробнее о существующих про-

граммах — в интервью вице-губернатора — 
министра сельского хозяйства области Васи-
лия Пронькина, с.12). «Конечно, работать за 
нас никто не будет, но поддержка со стороны 
области достаточно серьезная»,— говорит ди-
ректор СПК «Кирзинский» (Ордынский рай-
он) Владимир Селезнев. Особо он отметил тот 
факт, что региональный бюджет компенси-
рует предприятию 50% затрат на приобрете-
ние новой сельскохозяйственной техники, 
а также субсидирует процентную ставку по 
банковским кредитам. «В результате мы по-
купаем технику за полцены»,— поясняет он. 
За первые восемь месяцев этого года пред-
приятие выплатило 26 млн руб. по креди-
там, чистая прибыль «Кирзинского» в пер-
вом полугодии, по данным господина Селез-
нева, составила 15–20 млн руб. Это позволя-
ет строить планы дальнейшего развития. «Ес-
ли не планируешь развития, сразу ставишь 
крест»,— считает директор кооператива.

О важности финансовой поддержки со 
стороны властей говорит и директор ЗАО 
«Дубровинское» (Усть-Таркский район) Ана-
толий Кляйн. По его данным, в 2014 го-
ду предприятие получило субсидии в сум-
ме 25,17 млн руб. В том числе на покуп-
ку новой сельскохозяйственной техни-
ки, которую «Дубровинское» приобрело на 
25 млн руб. Предприятие активно расши-
ряет посевные площади зерновых за счет 
освоения соседних брошенных земель (в 
ближайшей перспективе — до 8 тыс. га). 
Но не менее важной является финансовая 
помощь при строительстве жилья — в раз-
мере 70% от стоимости сданных в эксплу-
атацию квартир (в прошлом году — семь). 
Это позволяет привлекать и сохранять на 
предприятии квалифицированные кадры. 
Правда, господин Кляйн выразил надежду 
на то, что правила такой поддержки будут 
скорректированы. В настоящее время суб-
сидии выплачиваются из расчета 18 кв. м на 
члена семьи. Таким образом, если, напри-
мер, семья из двух человек получает кварти-
ру площадью 70–75 кв. м, то предприятию 
компенсируют 70% от затрат на строитель-
ство квартиры в 36 кв. м.

О том, что формы господдержки необхо-
димо развивать, говорят и новосибирские 
власти. Так, 14 сентября, подводя итоги вы-
боров в областное законодательное собра-
ние, Владимир Городецкий заявил о том, что 
правительство региона вместе с новым де-
путатским корпусом сконцентрируются на 
законодательстве в области сельского хозяй-
ства. В частности, речь идет об изменениях, 
которые позволят повысить эффективность 
финансовой поддержки аграриев. Другие 
коррективы в региональном законодатель-
стве будут рассчитаны на рост эффективно-
сти в использовании земли.

Валентин Романов

Инвесторы спустились на землю

Новосибирская область никогда не была  
лицом российского агропрома, тем ценнее  
в сложившихся условиях помощь государства 
(на фото губернатор Новосибирской области 
Владимир Городецкий третий слева) 

— интервью —

— Малый и средний биз-
нес тяготеет преимуще-

ственно к областному центру и 
крупным городам региона. Мож-
но эту ситуацию изменить?
— Малый бизнес должен развивать-
ся не только в Новосибирске, но и 
в районах области. Это важное на-
правление решения проблемы за-
нятости, диверсификации сельской 
экономики. Поэтому считаю необ-
ходимо продолжить практику выде-
ления грантов для предпринимате-
лей на открытие своего дела в сель-
ской местности. Для развития эконо-
мики региона, повышения ее конку-
рентоспособности критически важ-
ным является обеспечение опережа-
ющего развития транспортной и ин-
женерной инфраструктуры. Поэто-
му особое внимание уделяем сегод-
ня развитию сельских дорог. На фи-
нансирование их строительства и 
реконструкции средства будут выде-
ляться целевым образом, с помощью 
федерального бюджета. На смену 
грунтовым дорогам должны прий-
ти дороги с гравийным покрытием.

Большое значение для нас име-
ют партнерские отношения с РЖД. 
Это развитие пригородного желез-
нодорожного транспорта, который 
обеспечивает стабильную связь го-
родов и сел области, и формирова-
ние Западной, Восточной и Южной 
транспортно-логистических зон в 
рамках Новосибирского транспорт-
ного узла. Проекты с участием РЖД 
являются для нас приоритетными и 
будут получать максимальную под-
держку.
— Инфраструктура не ограни-
чивается дорогами. Необходимо 
развивать и коммунальные сети, 
газификацию, водоснабжение, 
на это у бюджета есть средства?
— С учетом сложных климатических 
условий, низкого уровня использо-
вания природного газа в экономике 
региона газификация стала одним 
из ключевых факторов успешного 
решения целого ряда острых соци-
ально-экономических проблем. В 
перспективе до 2020 года мы плани-
руем продолжить развитие газифи-
кации территории Новосибирской 

области не только в райцентрах, но 
и в близлежащих сельских поселе-
ниях. Будет предоставлена государ-
ственная поддержка гражданам на 
газификацию жилья.

Одной из самых острых задач в 
сельских территориях области на 
сегодняшний день является про-
блема обеспечения населения ка-
чественной питьевой водой. На ре-
шение этой задачи в рамках соот-
ветствующей целевой программы 
запланировано выделение более 
8 млрд руб. К 2020 году программа 
должна быть завершена, и все жи-
тели области будут обеспечены чи-
стой водой, соответствующей всем 
санитарным нормам.
— Комфортность уровня жизни 
определяется не только бытовы-
ми условиями. У сельских жите-
лей существенно, по сравнению 
с областным центром, ограниче-
ны возможности дополнительно-
го образования и организации 
досуга молодежи.
— Предстоит серьезно развивать ин-
формационные технологии — это 
что касается вопросов образования. 
Мы планируем переход на корпора-
тивные электронные технологии 
в библиотеках области. Они долж-
ны участвовать в создании сводно-
го каталога библиотек России, а в 
ближайшей перспективе — в соз-
дании национальной электронной 
библиотеки. Значительное количе-
ство библиотек в районах области 
до сих пор не имеют доступа к ин-
тернету. К 2018 году мы планируем 
добиться стопроцентного подклю-
чения муниципальных библиотек 
к интернету, что позволит создать 
сеть виртуальных читальных залов. 
Продолжим укрепление материаль-
но-технической базы сельских уч-
реждений культуры. Я считаю, важ-
ным элементом культурного обще-
ния могут стать центры культурного 
развития, которые необходимо соз-
дать на селе. Нам нужны типовые 
проекты культурно-досуговых цен-
тров, чтобы удешевить и ускорить 
их строительство.
— Это позволит удержать моло-
дежь в селах?
— Важнейшие элементы закрепле-
ния молодежи в сельской местно-

сти — качественное профессиональ-
ное образование, возможность най-
ти работу по призванию и рынок 
жилья. Вся социальная политика, 
равно как и экономическая, долж-
на быть направлена на повышение 
качества жизни жителей региона, 
укрепление его конкурентоспособ-
ности. Позитивные тенденции в со-
циально-экономическом развитии 
региона уже сейчас заметны на при-
мере многих наших городов и рай-
онных центров. Несмотря на все 
проблемы муниципальных обра-
зований, система местного самоу-
правления в Новосибирской обла-
сти сложилась и способна обеспечи-
вать стабильное развитие местных 
сообществ. 

Уже давно шла речь о необходи-
мости дифференцированного под-
хода к местному самоуправлению, к 
учету региональных особенностей. 
Законодатель на федеральном уров-
не предоставил такую возможность, 
мы разработали и приняли област-
ной закон о местном самоуправле-
нии. Теперь необходимо сделать все, 
чтобы он заработал в полную силу.
— Вы считаете, что органам мест-
ного самоуправления хватит 
полномочий и, самое главное, 
ресурсов, чтобы решать социаль-
ные и экономические проблемы 
на местах?
— Я хорошо знаю, что такое рабо-
тать на местном уровне в сложных 
экономических условиях. Я вместе 
с коллегами это проходил и в начале 
2000-х, и в период мирового финан-
сово-экономического кризиса 2008–
2009 годов. Сейчас ситуация, несмо-
тря на всю ее сложность, несколь-
ко яснее: у муниципалитетов есть 
четко очерченный круг полномо-
чий, источники пополнения мест-
ных бюджетов, сформированный 
аппарат управления. Думаю, сейчас 
мы просто обязаны усилить мони-
торинг деятельности местной вла-
сти. В тех муниципалитетах, где си-
туация в сфере управления будет яв-
но ухудшаться, будет чувствоваться 
рост недовольства жителей, мы бу-
дем принимать меры. Соответству-
ющие полномочия у субъекта феде-
рации есть.

Беседовала Анна Гадалина

«Из-за ограниченности ресурсов 
важно выстроить отношения  
с банками и бизнесом»
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